

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VI.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 255

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 8 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 23 de Marzo de 1901

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos, gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana a precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuajada a precios reducidos.



NOVENO ANIVERSARIO

POR EL ALMA DE LA ILMA. SEÑORA

D.^a Apolonia Casaus y López de Ripa

que falleció el día 27 de Marzo de 1892

R. I. P.

La afligida familia de la finada suplica á sus amigos y relacionados se dignen asistir á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán el día 28 de los corrientes, en las iglesias de las Benedictinas y Escuelas Pías, y en el oratorio particular de la casa.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Jaca, Huesca y Pamplona han concedido cuarenta días de indulgencia á sus respectivos diocesanos por cada acto de piedad que practiquen en sufragio de la siempre llorada D.^a Apolonia.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 23 Sábado.—Santos Fidel, Victoriano y Toribio.
24 Domingo de Pasión ó de Lázaro.—Santos Segundo, Acapito y Simón.
25 Lunes.— LA ANUNCIACIÓN DE NUESTRA SEÑORA.
26 Martes.—Santos Braulio y Teodosio y Sta. Eugenia.
27 Miércoles.—Santos Ruperto, Juan y Alejandro, y Santa Lidia.
28 Jueves.—Santos Gástor y Doroteo.
29 Viernes.—De Dolores.—Santos Jonás, Pastor, Eustasio y Bertoldo.

BOLSA

Cotización oficial del 21 de Marzo.

4 por 100 interior.	72'50
4 por 100 exterior.	79'65
Amortizable al 4 por 100.	81'45
Aduanas.	000'00
Cubas de 1886.	86'50
Id. de 1890.	72'10
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	486'00
Id. de la Tabacalera.	385'50
Cambio sobre París.	35'15
Id. id. Londres.	33'90
4 por 100 español en París.	73'55

MERCADO DE CEREALES

Persiste la tendencia bajista iniciada hace quince días. Una pequeña depreciación de los trigos en los mercados extranjeros, algún descenso en los cambios, y la relativa abundancia de la oferta, han traído la situación actual que parece afirmarse. La demanda en los mercados catalanes parece querer forzar más la baja retrayéndose de comprar después de haber hecho algún aprovisionamiento.

Como se ve por los precios que han regido en algunas plazas y que á continuación damos, la baja en la mayor parte de las regiones ha sido de 75 céntimos á una peseta en cahiz.

Barcelona.—Trigo, de monte, 43 á 43'50 pesetas cahiz; hembrillas, de 42 á 42'50 id. id.; huertas, 41 id. id., todos con peso de 137 kilos en cahiz.
Valladolid.—Trigo, de 37 á 37'50 id. id.
Zaragoza.—Trigo, catalán de monte, de 42'50 á 43'50

id. id.; hembrilla, de 38 á 39 id. id.; huerta, de 37 á 38 id. id.
En nuestro almudí continúan los precios de la semana última.

LAS DOS CUESTIONES DEL SIGLO

Cuestiones de un orden que podríamos llamar local, preocupan, como no puede menos, á los pueblos en que se desarrollan.

Formas de gobierno, organización de los partidos, mayor ó menor extensión del censo electoral, influencia del militarismo ó del poder civil, reformas financieras y administrativas, todos estos asuntos no salen por regla general de las fronteras de las respectivas naciones.

Con ser importantes todos estos asuntos, se achican y desvanecen ante la superior trascendencia de aquellos otros de carácter universal que son la preocupación de todos los hombres pensadores.

Los problemas importantes del siglo XX—quizá llamados á revoluciones sangrientas y á transformaciones hondas—son el socialista y el religioso.

Todos los pueblos viven inquietos y nerviosos bajo la aceción de una labor incesante, cada día más temerosa, dirigida contra el principio de autoridad como hoy está constituido, y contra los fundamentos de la familia, de la propiedad y del capital, como hoy están organizados.

Aun no hace muchos años que todas las energías de los pueblos se gastaban en cuestiones puramente políticas.

Hoy la pasión política ha sido suplantada por la fiebre socialista, racionalista ó atea, y es raro el país donde no está ya trabada la lucha entre la huelga y el Mauser, entre la fe y la duda.

Muchas jerarquías históricas vacilan en sus pe-

destales; no hay religión positiva que no sea combatida, no hay autoridad que no sea desacatada, no hay derecho adquirido en que la escuela socialista no ponga su espíritu de análisis y su palanca demoleadora.

Ahora mismo, en Francia, en Alemania, en Rusia, en Inglaterra, en Portugal, en España, surgen incidentes, los unos de carácter social, los otros de un orden político-religioso, que sería demencia mirar sin zozobra.

La ola avanza cada día más brava, cada momento más invasora para golpear en los diques de defensa y ver si puede arrollar la resistencia que encuentra en su camino.

Los gobiernos y las autoridades de todos los órdenes, más parecen asombrados que seguros.

Así está el mundo, y si no varían las conciencias—lo cual parece difícil—inútil será confiar en la fuerza de las bayonetas.

Bayonetas y agentes de policía no faltaren nunca á los poderes asediados; pero jamás la fuerza, por sí sola, ha constituido nada sólido.

Sucedá lo que quiera, todo hace recelar que á nuestros hijos y á nuestros nietos les esperan días tormentosos y pruebas terribles.

(De El Correo)

La cuestión obrera

Va tomando importantes caracteres el problema social en nuestra patria, unas veces por reclamación de la masa trabajadora y otras por resistencia del capital industrial.

A esa perturbación, traída por elementos á cual más preciso para el desarrollo económico, debemos poner fin, porque mantenerla constituye germen de luchas sangrientas, de injusticias, de apasionamientos y odios, cuyo término no puede acarrear cosa útil para la marcha del Estado.

Signo de fortaleza y de vigor, de salud y progreso en un pueblo, son las luchas que se inician y se mantienen de un orden regular y amparadas por una ley justa; signo de malestar y decadencia ese enervamiento en la producción, acarreado por diferencias y egoísmos, fermentos de un perdurable trastorno y de una constante inquietud en la vida nacional.

«No hay en España masa obrera, se dice por algunos, y solo en una porción del Norte y en una parte de Cataluña se nos muestra organizada y con robustez.» Sin duda, para los que así discurren y hablan, es lo de más el número y lo menos la justicia de las peticiones; lo más el resultado de un conflicto de orden moral, al contrario de aquellos otros que pregonan su abandono, sin encontrar para corregirlo ó atenuarlo mejores razones que la amenaza, la perturbación y el atropello.

Los primeros buscan en una situación de guerra la medicación para reaccionar al espíritu público en la crisis de su azoramiento y su intranquilidad, declarando á las secciones de guardia civil amparo de las impotencias gubernamentales, y los segundos buscan en la destrucción y en el incendio, el pregonero de sus derechos.

Y los unos por su temor ó su cobardía y los otros por sus atropellos ó por su odio, son los mantenedores del estado anormal que se manifiesta en la lucha del capitalista y del trabajador.

Claro es que, en esas condiciones ni á los unos ni á los otros podemos defender ni disculpar.

La lucha reviste caracteres públicos y la solución no puede encontrarse ni en el egoísmo de los unos ni en las ambiciones de los otros. Por eso el Estado debe intervenir en la contienda para regular sus incidencias y prevenir los conflictos, por eso el sosiego de ánimo, preciso en los contendientes para la defensa de sus intereses particularísimos, debe acompañar un mandato público, una intervención directa del Estado, para cuanto con ese problema social se relacione.

No debe quedar el capital desamparado pero no debe consentirse tampoco la explotación de la necesidad ó la miseria. No deben dejarse impunes los atropellos inconsiderados de la avaricia pero, tampoco esas violentas represalias que desconocen la propiedad individual y hacen á esta responsable de la contienda mantenida.

Armonía entre el capitalista y el trabajador; unión firme y estrecha de esas dos fuentes de riqueza y de progreso material es lo que defendemos y pedimos. Y como las pasiones y el encono con que tales elementos se miran quita la esperanza de un reposo cercano, el Estado como director de la vida social, como regulador de los intereses públicos, como vigilante dispuesto al socorro de las necesidades generales y como amparador de todos los derechos, debe ser quien busque, con medidas de equidad y de armonía, la solución de ese conflicto.

No queremos ni el libertinaje de la pasión, ni el libertinaje del poder, ni el atentado á la propiedad individual y las perturbaciones de orden público, ni la suspensión de garantías y el estado de guerra como fuentes de razonamiento.

Y el estado puede y debe realizar esa aspiración.

LOS NIÑOS Y EL ARBOLADO

Uno de los medios más eficaces para conseguir que los pueblos arbolasen las lindes de los campos, sería inspirar á los labradores, desde la infancia ya, cariño y pasión hacia los árboles, enseñando en las escuelas, de una manera práctica y simultáneamente con la lectura y la escritura, cuánto cuesta y cuánto vale un árbol y cómo se cultiva y reproduce.

Hace poco más de un siglo, el Obispo Príncipe de Wurzburg (Alemania) dispuso que en las inmediaciones de cada uno de sus 524 pueblos se destinase un banal de tierra para vergel y almárgas ó viveros donde se enseñase á los niños el cultivo de los árboles frutales, bajo la dirección del maestro ó de otra persona entendida del mismo lugar. A los cuatro años, habían transplantado los muchachos 34.772 arbolitos de su propia siembra; ingeridos, para volver á trasplantar, 26.522; y quedaban aún en semillero 628.338.

Estas cifras elocuentísimas abren ancho campo á la actividad y al celo de los maestros, de los párrocos y de los alcaldes. ¡Ojalá les sirvan de estímulo y de despertador!

No faltan casos parecidos en España; por ejemplo, el de Villanueva de la Sierra, según lo refirió en 1805 el botánico Zea en el semanario de «Agricultura y Artes».

Era aquella villa, como todas, hostil al arbolado. El Ayuntamiento interesó del vicario que interpusiera su influencia para persuadir al vecindario de que obraba mal destruyendo cuantos árboles se plantaban. Habiendo accedido á ello el referido vicario á quien no se ocultaba lo que vale un árbol y cuántos beneficios reporta el arbolado, convocó al pueblo un domingo, para dirigirse en procesión al lugar destinado para el plantío, sin prevenirle del objeto con que allí los congregaba. Llegados al sitio, el sacerdote les dirigió una plática, encareciéndoles cuán gratos eran á Dios los trabajos útiles de los hombres y el respeto y obediencia á las autoridades; les enteró del objeto de su excursión cívico-religiosa, bendijo el terreno, é inició por propia mano la apertura de los hoyos, á cuyo ejemplo, entusiasmados todos, pusieron manos á la obra. Días después, con otra igual solemnidad, hizo la plantación. Las hileras de árboles fueron confiadas á la protección de los santos especialmente venerados en la localidad. Y por último «interesaron el amor propio y la vanidad de las familias, encomendando á los jóvenes y á los niños la custodia de cierto número de árboles.» «Los hijos y los nietos de los que asistieron á aquella inolvidable ceremonia, (añade Zea) aun miran el plantío con aprecio y veneración.»

JOAQUIN COSTA

DECLARACIONES DE PARAISO

Merecen ser conocidas las últimas declaraciones del presidente de la Unión Nacional que ha pocos días fueron publicadas por el *Heraldo de Madrid*. Dice así el popular colega:

«El Sr. Paraiso llegó á Madrid esta mañana. Viene llamado con urgencia y reiteradamente por todos los organismos regionales y locales, que desean que el Directorio de la Unión Nacional entre en movimiento, se ponga en acción, respondiendo á las necesidades del país y al cambio de política, que consideran que es una esperanza.»

Hemos visto al Sr. Paraiso á poco de llegar, y nos ha referido lo que se propone hacer, en vista de los votos y solicitudes de todos los elementos de la Unión Nacional, que no ha muerto, según pregonaban los conservadores, sino que está viva muy, viva, manteniendo su programa de Zaragoza, su bandera de Valladolid.

El Sr. Paraiso aguardará aquí, en la corte, por ser el sitio más apropiado y cómodo de reunión, á que vayan viniendo los diferentes representantes de las Juntas de provincia. Cambiarán impresiones y tomarán acuerdos.

Después el Sr. Paraiso irá, con otros amigos y compañeros de Directorio, á Barcelona, donde próximamente se ha de inaugurar un gran Circulo económico, el de la Unión Nacional, instalado soberbia y lujosamente, con más socios de pago que todos los casinos políticos reunidos de la capital del Principado.

El Sr. Paraiso nos afirmó que la Unión Nacional ha de dar pronto señales de robusta vida, pues se dispone á intervenir en las elecciones, á reclamar el voto del país en las urnas. Por casi todas las ciudades de España y por muchos distritos rurales presentarán candidatos de la Unión, en la seguridad del triunfo, dada su excelente organización.

En el mitin de Cádiz proclamaron la necesidad de luchar con sus ideales para que el poder legislativo no sea patrimonio de los diputados de oficio y para tener una tribuna desde donde hacerse oír y presentar soluciones al Gobierno.

No quieren el poder por el poder; no han de disputar jamás ni una cartera, ni una Dirección, ni un Gobierno, han de conservar su fiera independencia; no han de aceptar en ningún caso función pública alguna; pero por lo mismo no han de confiar á otro su representación y han de ser procuradores del país en causa propia y directa.

Esperamos (añadió el Sr. Paraiso), para los acuerdos que hayan de adoptarse, á que el Gobierno haga y el Gobierno hable, á ver si el Sr. Sagasta ratifica ó rectifica las promesas reiteradamente formuladas ante la Unión Nacional y ante el pueblo español.

Desde luego nosotros (concluyó diciendo el Sr. Paraiso) hemos recibido con júbilo, con satisfacción el que haya desaparecido para siempre la política económica del partido conservador, tan cuidadoso de hacer Hacienda y de no hacer país. Esa política ha sido funestísima; primero, por lo que ha dejado de emprender en caliente, á raíz del desastre, y segundo, por empeñarse en elevar la cifra del presupuesto más allá de los 900 millones, cuando esta nuestra patria, sólo tiene fuerza contributiva para

los 800. Y luego en la gestión esta de los dos años hay dos errores, dos pecados imperdonables, el de gobernar, no para España sino para el extranjero, y el empréstito de 4 de Junio, costosísimo al país.

Es hora de gobernar para España, no teniendo fija la vista en lo que piensan y quieren los acreedores extranjeros. Es hora de reducir al Banco á que encuentre el equilibrio necesario entre sus reservas metálicas, sobre todo en oro, y su circulación fiduciaria. Es hora de acometer las economías y la reorganización de los servicios.

En una palabra (nos dijo el Sr. Paraiso), que mi programa comienza á cumplirse. Pedí nueva política, nuevas Cortes, nuevos presupuestos. Esperemos á ver si ese plan se cumple, y si la política es nueva, las cortes son nuevas, y los presupuestos son nuevos, La Unión Nacional apoyará desinteresadamente á todo aquel que le dé un nuevo presupuesto, contrario al de los conservadores, con un alma y estructura adaptables á las necesidades, á los intereses de la patria.»

Acerca de este mismo asunto he aquí lo que hallamos en un periódico de Madrid.

«El Sr. Paraiso ha conferenciado con el Sr. Sagasta para conocer su criterio respecto á la próxima lucha electoral, y en vista de ello manifestarle los propósitos que la Unión Nacional abriga sobre ese extremo.»

La Unión Nacional presentará candidatos propios en todas aquellas localidades en que la fuerza de que dispone asegure su triunfo, y prestará el concurso de elementos comerciales á los candidatos liberales allí donde no sea á los suyos posible luchar solos con probabilidades de éxito.

En cambio espera que los liberales prestarán su concurso á los candidatos de la Unión en los puntos en que cuenten con mas medios para la lucha.

También la junta directiva del Circulo de la Unión Mercantil é Industrial visitó ayer al Sr. Moret, para recordarle el programa de la Unión Nacional y la cuestión arancelaria.

El ministro de la Gobernación citó las referencias hechas por el Sr. Sagasta acerca de dicho programa en el Consejo de ministros presidido por la Reina, y en lo respectivo á la cuestión arancelaria hizo mención de los antecedentes e ideas de toda su vida y del voto particular que formuló contra los aranceles del 91.

EL TEMPORAL

El expreso de Andalucía en peligro.

Los periódicos todos dan cuenta estos días de los daños causados por el pasado temporal en la región andaluza.

Un periódico sevillano lo describe de esta manera.

El tren mixto llegó el día 19 á Sevilla con seis horas de retraso, á causa de un accidente ocurrido cerca de Santa Elena.

Caminaba entre una lluvia torrencial, y quedó envuelto por un verdadero ciclón que, llevando el agua sobre los coches, hacía que las techumbres de éstos se calaran por completo.

Los viajeros refieren que, al pasar por el mencionado sitio, vieron un hombre que avanzaba con dirección al tren, haciendo señales de peligro.

El maquinista se lanzó al freno, consiguiendo parar en firme el tren cuando sólo faltaban unos cuantos pasos para llegar á una verdadera trinchera que se había formado por enormes bloques de piedra desprendidos desde las alturas, y que cubrían por completo la vía.

Dado aviso á la estación inmediata, acudió un tren de auxilio, en el que llegaron varios trabajadores.

Estos hicieron tales esfuerzos para desembarazar la vía, que hasta se vieron precisados á emplear barrenos con que volar los bloques de piedra.

Antes de que volviera á ponerse en marcha el tren, los viajeros, reconocidos al hombre que con sus señales les había salvado la vida á costa de no escaso riesgo, le hicieron un donativo por valor de 1.500 pesetas.

REFORMAS MILITARES

Nuestro estimado colega el *Heraldo de Aragón* en telefonema de Madrid que publica ayer, indica algunas de las reformas que desde luego y por medio de decretos, intenta realizar el general Weyler.

«El proyecto de reforma del cuerpo eclesiástico del ejército—dice el popular periódico zaragozano—presentado por el general Weyler, modifica esencialmente la constitución actual de este organismo,

Se inspira en el criterio que ayer indiqué. En la posibilidad de rebajar el número de individuos que hoy forman el clero castrense, sin perjuicio para los servicios eclesiásticos que en el ejército son necesarios, por prestarse éstos en la organización actual, en forma que puede ser modificada en bien de los servicios mismos, y con abundante ahorro para el Estado.

El general Weyler comienza suprimiendo las plazas de capellanes en los regimientos, batallones y demás unidades orgánicas, donde actualmente desempeñan su ministerio individuos del clero castrense.

Esta supresión es circunstancial; se mantendrá en tiempo de paz; cuando las necesidades obligasen á movilizar los cuerpos, cambiando la vida de guarnición por la de campaña, se les dotaría de nuevo de las plazas que hoy se suprimen.

A cambio de estas supresiones, el general Weyler creará, tomando por base las actuales tenencias vicarias de distrito y las parroquias castrenses, organismos eclesiásticos, más numerosos y con mayores atribuciones que los referidos.

Estos centros estarán adscritos y tendrán su residencia en las capitánías generales.

También se establecerán en las capitales de provincia militar y plazas donde exista guarnición numerosa.

En los demás puntos prestarán los auxilios espirituales que los cuerpos puedan necesitar, sacerdotes del fuero común.

Como á consecuencia de estas reformas ha de quedar fuera de plantilla personal muy numeroso, el ministro de la Guerra dedica también su atención á este importante extremo, resolviéndolo en la forma más equitativa posible.

Serán destinados á los referidos centros de nueva creación, los capellanes de mayor antigüedad en sus respectivos empleos.

Los que queden fuera de plantillas, revistarán como excedentes, disfrutando las mismas ventajas que hoy tienen los que se hallan en esta situación.

Por último, dejarán de cubrirse, según establece el general Weyler, todas las vacantes que en la clase de capellán segundo resulten, hasta que los que formen esta escala sean insuficientes para atender los servicios que tengan encomendados.

Estas reformas producen una economía cuantiosa.

Por el soldado.

Autorizado el ministro de la Guerra, por voto de las últimas Cortes, á establecer en su presupuesto todas las modificaciones que considere oportunas, siempre que no se traduzcan en aumento de gastos, el general Weyler destinará el sobrante que del capítulo de clero castrense le resulta, por virtud de las anteriores reformas, á una atención reclamada hace tiempo por todo el mundo: el aumento del haber del soldado.

Las economías que se hacen en los servicios eclesiásticos, con otras que se propone realizar por análogo procedimiento, dan cantidad bastante para aumentar en 5 céntimos diarios el haber del soldado, con destino á la mejora de rancho.

Este aumento no rejará con los asistentes y rebajados de servicio y aun se afirma que respecto á éstos, tiene el general Weyler en cartera proyectos que han de ser muy bien acogidos y resultar muy beneficiosos á los intereses del Tesoro.

Las declaraciones hechas hoy por el ministro de la Guerra, y los proyectos en que comienza á exteriorizar su plan reformador, han sido acogidos con verdadera simpatía por todo el mundo.

Los aplausos al general Weyler son unánimes.»

NUESTRA CARTERA

El día 27 de los corrientes hará nueve años que dejó de existir la bondadosa señora doña Apolonia Casaus, amantísima esposa que fué de nuestro querido director D. Manuel Ripa.

Al recordar tan aciaga fecha, reiteramos una vez más á la distinguida familia del Sr. Ripa el testimonio de nuestro pesar.

En la madrugada del martes tuvo fatal desenlace la enfermedad que desde hace algún tiempo venía minando la existencia del virtuoso sacerdote D. Francisco Esteban, que por el largo espacio de treinta y ocho años había desempeñado con verdadero celo el beneficio de salmista de esta ciudad.

Deseamos á los apreciables deudos del finado la resignación necesaria para sobrellevar la desgracia que les aflige.

Leemos en un periódico de Granada:

“Los guardias municipales tienen la orden de lle-

var á la prevención á todo niño que en las horas que están abiertas las escuelas y talleres se encuentren jugando en la vía pública. Además según dicen, á los padres de los niños que sean aprehendidos, se les impondrá una multa, con el fin de obligarles á que cuiden de la educación de sus hijos.”

Trasladamos la noticia á las autoridades de esta localidad, quienes, si desean imitar el proceder de las de Granada encontrarán ocasión oportuna todos los días deteniendo las turbas de chiquillos que durante las horas de escuela y, á veces á presencia de sus mismas madres, pululan por los alrededores de la población pisoteando los sembrados y estropeando el arbolado de los paseos, con lo que ganarían no poco, en primer término, los mismos niños y sus familias y en último el municipio y los propietarios de fincas próximas á la muralla.

En la mañana de hoy y en su oratorio particular, el Ilmo. Sr. Obispo ha conferido Ordenes sagrados á los señores siguientes:

Presbíteros.—D. Enrique Grande, D. Modesto Balaná, D. Fernando Montalván, D. Victor Samper, D. Faustino Arenaz, D. Alberto Bandrés, D. Antonio Pérez, D. Primitivo Garasa.

Diaconos.—D. Pedro Oliván, D. Victoriano Garate, D. Avelino Navarro, D. Gregorio Sánchez.

Subdiaconos.—D. Miguel Antoni, D. Francisco Jarne, D. Guillermo García, D. Carlos Quintilla, D. Pablo Acin, D. Francisco Blanco, D. Antonio Cheliz.

Tonsura y menores.—D. Nicolás Román, Damos á todos nuestra más cumplida enhorabuena.

Esta tarde dará principio en nuestra Catedral el solemne septenario, que con tanta pompa y esplendor se dedica anualmente en aquel santo templo á Ntra. Sra. de los Dolores, á quien este vecindario profesa ferviente devoción.

De los sermones se han encargado los siguientes oradores:

- Sábado, D. Paulino Lasierra.
- Domingo, D. José Ridruejo.
- Lunes, D. Victor Sierra.
- Martes, D. Ignacio Caudevilla.
- Miércoles, D. Jacobo García.
- Jueves D. Félix Montes.
- Viernes, D. Joaquín Rey.

La Comisión mixta de reclutamiento de Huesca ha señalado los días 19 al 22 del próximo Abril para que los pueblos de este partido concurren al juicio de exenciones, que se celebrará en aquella capital por el orden siguiente:

Día 19.—Abay, Abena, Acín, Acumuer, Agüero, Aisa, Ansó, Anzánigo, Aquilué, Ara, Aragües del Puerto, Araguás del Solano, Arbués, Aso de Sobremonte, Atarés, Bailo, Baraguás, Berbusa, Berdún, Bernués, Bescós de Garcipollera, Biescas, Binies, Borau y Botaya.

Día 20.—Canfranc, Caniás, Cartirana, Castiello de Jaca, El Pueyo de Jaca, Embún, Ena, Escarriella, Escuer, Esposa, Espuëndolas, Fago, Gavin, Gésera, Guasa, Hecho, Hoz de Jaca, Jabarrella, Jaca, Jasa, Javierregay y Javierrelatre.

Día 22.—Lanuzá, Larués, Larrés, Latre, Majones, Martes, Návasa, Oliván, Orna, Osia, Panticosa, Piedrañta de Jaca, Rasal, Riglos, Sabiánigo, Salinas de Jaca, Sallent, Santa Cilia, Santa Cruz, Santa Engracia, Sardas, Senegüé y Sorripas, Serués, Sinués, Tramacastilla, Triste, Urdués, Villareal, Villanúa, Yebra y Yésero.

En el *Boletín Oficial* de la provincia y en el *Eclesiástico* de esta diócesis ha sido publicado el anuncio de subasta de las obras de reparación y ensanche del templo parroquial de San Pedro de Biescas, bajo el tipo del presupuesto de contrata, importante la cantidad 13.846 pesetas y 77 céntimos.

Dicha subasta se celebrará el día 11 de Abril próximo en el palacio episcopal de esta ciudad ante la Junta diocesana de reparación de templos.

Los planos, presupuestos, pliegos de condiciones y la Memoria explicativa del proyecto, se hallan de manifiesto en la Secretaría de dicha Junta.

Para tomar parte en la licitación deberá consignarse previamente en la Caja general de Depósitos ó en la sucursal de esta provincia, como garantía; la cantidad de 692 pesetas 50 céntimos, en dinero ó en efectos de la Deuda.

Por la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia se ha acordado declarar soldados condicionales á Eduardo Jiménez Puértolas, de Bailo, y á Anselmo Sesé Arraj, de Baraguás.

El último mercado de ganados celebrado en Lérida se vió algún tanto desanimado, por el tiempo poco favorable que reinaba. Sin embargo presentáronse de 15 á 20.000 cabezas de ganado lanar.

Las transacciones no fueron muchas, porque los compradores muéstranse algún tanto retraídos para aceptar los precios de la oferta.

Las ventas que se realizaron lo fueron pagándose: los carneros, desde 24 á 28 pesetas; las parejas, de 28 á 38; las ovejas, de 16 á 20; los corderos, de 14 á 18, y los primales, de 20 á 22.

El mercado ofreció marcada tendencia á la baja en los precios reseñados.

El ganado vendido lo fué en su mayor parte para Gerona, Tarragona y Lérida.

Con numerosas comuniones y, por la tarde, con una solemne función, en la que el Ilmo. Sr. Obispo bendijo á los fieles con el Santísimo, dióse el martes digno remate á los ejercicios espirituales que el elocuente P. Torras venía practicando en la iglesia del Carmen con grande concurrencia en todos los actos.

El día 13 de los corrientes falleció el rico propietario de Martes, D. Manuel Gil Carté, persona adornada de excelentes cualidades, que le hacían acreedor al cariño y respeto de los habitantes de la Canal de Berdún. También en Jaca ha pasado á mejor vida y en edad temprana el conocido y honrado jefe de la “Posada Nueva”, dejando en la orfandad y en el mayor de los desconuelos á una numerosa familia.

Tanto á ésta como á la no menos distinguida del difunto Sr. Gil Carté enviamos nuestro más sentido pésame.

El día 31 del actual, á las once, se verificarán en la Alcaldía de Borau la segunda subasta de pastos del monte denominado “Puerto de Enmedio”, y “Caserín bajo”, por el tipo de tasación de 3.405 pesetas que sirvió para la anterior.

En el mismo día y hora se celebrará otra segunda subasta en el pueblo de Acumuer para contratar los pastos de los montes titulados “Boalar”, “Labayo”, “Recuasta”, y “San Bartolomé”, por el mismo tipo de tasación de 1.200 pesetas que sirvió en la anterior.

Terminando el día 31 del actual el plazo para solicitar el retracto de las fincas adjudicadas á la Hacienda, el Sr. Delegado de esta provincia previene á los Alcaldes de los pueblos de la misma para que por medio de bando lo hagan saber á los vecinos de su localidad respectiva que sean deudores por dicho concepto, pues pasado dicho día se procederá á la venta de las fincas adjudicadas.

Llamamos la atención de la autoridad ó entidad á quien corresponda, sobre el ruinoso estado de la parte superior de las murallas que circundan la población y que todavía quedan por demoler, principalmente en el trozo comprendido entre la puerta de Baños y el torreón del macelo, cuyo aspillerado es una constante amenaza para los transeúntes por aquel paseo.

El jueves fueron unidos por indisoluble lazo en la iglesia parroquial de la villa de Hecho, la bella señorita Virginia Laca con el joven y acreditado comerciante de esta ciudad D. Domingo Ara.

Deseamos á los recién casados felicidades sin límites en su nuevo estado.

Moderno y variado

SURTIDO EN TRAGECITOS DE LANA

PARA NIÑOS DE 3 Á 10 AÑOS

se han recibido en el comercio de

JOSÉ LACASA IPIENS

Mayor 28

VARIEDADES

¡TONTA!

Me distes achares bailando con otro... y yo, tan tranquilo, lo mismo que ahora, ya ves qué contraste; ni sufrí ni lloro: ¡qué tonta que fuiste...! pero te perdono, porque se el cariño que guarda tu pecho y pa quien lo guardas: ¡es para mí sólo! Por eso te dije... ¡si no soy celoso!

ya puedes bailar con todo el que quieras:
 ¡si al fin y á la postre *pa* mi será todo!
 ¿A mi qué me importa
 que bailes con otro?
 ¡si en cambio me tienes constante en tu pecho,
 y me miran siempre, muy cerca, tus ojos!
 ¿Dirás que es mentira?
 ¡no puedes tampoco!
 habla, si no, dilo, verás lo que dicen
 tus labios; ya ves, que bien te conozco.
 Por eso te dije...
 ¡si no soy celoso!
 ya puedes bailar con todo el que quieras:
 ¿no ves que á la postre *pa* mi será todo?

¡.....!

Que te gustan mis versos, me decias
 una noche ¿te acuerdas?
 y que te hiciera versos, muchos versos...
 mira qué coincidencia:
 también tú á mi me gustas; y no obstante
 quererte no me dejas.
 ¿Por qué, si te concedo lo que quieres,
 y que tanto te alegra,
 no me quieres tú á mi...? Así pagarías
 en la misma moneda.

ENRIQUE NAVARRO.

CARTA ABIERTA

Á MI AMIGO MADRONA
 en Coll de Ladrones.

Querido amigo: aburrido
 De no saber cómo vives,
 Y en vista de que no *escribes*,
 A *escribirte* me decido.
 Porque, desde tu partida,
 Hay quien está con cuidado
 Por saber qué te ha *pasado*,
 Y en qué te *pasas* la vida.
 Aquella rubia... tan mona...
 En cuanto me ve pasar,
 Siempre viene á preguntar:
 —¿Qué sabe usted de Madrona?
 A *cazar osos*, querido,
 Le han dicho que te *dedicas*...
 Por ser menos aburrido
 Que *hacer el oso* á las chicas:
 Y esto la tiene intranquila,
 Porque ha llegado á temer
 Que te vaya á *suceder*
 Lo que al *señor de Favila*.
 Y piensa bien; no me explíco
 La *caza á ciertas alturas*...
 ¡Déjate, pues, de aventuras

Y tranquilízala, chico!

De aquí no sé qué te cuente
 De cosas que te interesan...
 ¡Ah! Que los Peires ingresan
 En la Cartuja, el día veinte;
 Les entró tal devoción
 Escuchando los sermones,
 Que ahora no *escuchan* razones
 Y entran en la Religión.
 De mí... no sé que te diga...
 ¡Me pasan unas ideas...!
 Si no vienes tú, no creas,
 ¡Es muy fácil que los siga!
 Los demás todos están
 Pasándolo como pueden...
 A Navarro le suceden
 Sus cosas en Rapitán...
 Que estoy deseando verte
 Fácilmente se adivina...
 Muchos recuerdos de Pina
 ¡¡Ese sí que se divierte!!
 Y... ¡adiós! la tuya esperando
 (no tengas tanta cachaza)
 Con toda el alma te abraza
 Tu compañero.

FERNANDO

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS



EL SEÑOR

Don Manuel Gil Carté

falleció en Martes el día 13 del actual, á los 74 años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Sus hijos, hijos políticos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, al participar á sus relacionados con profundo sentimiento tan irreparable pérdida, les suplican rueguen á Dios por el eterno descanso del alma del finado, en lo que recibirán especial consuelo y favor.

La Previsión Paternal

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS

Sobre los ramos de Niños y Jóvenes, Vida, Mixtos, Obreros y Populares de previsión.

Las tarifas de cuotas de La Previsión Paternal poseen, entre otras ventajas, la muy principal de ser las más económicas entre todas las conocidas.

Domicilio social: Carmen, 25, Madrid.

Esta Sociedad, en 3 años, ha contratado sólo en el ramo de Jóvenes y niños, OCHO MIL DOSCIENTOS SEGUROS.

Recientemente ha pagado un siniestro, por fallecimiento, de CINCO MIL PESETAS, cuando el asegurado no había satisfecho más que sesenta pesetas.

Para más amplias y detalladas explicaciones, dirigirse al delegado en este partido SERAPIO SEGURA GAVIN, Palma, 3, Jaca.—Prospectos gratis.

CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS A BRAZO

MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.



Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pidase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y al de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al Almudí.—SOS: D. Pedro Soteras.—RUESTA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

AGENTE

muy activo y con buenas referencias lo desea una Compañía de seguros Accidentes sobre el trabajo en esta plaza y su partido con la obligación de convenirse nombraríase Médico y Farmacéutico.

Dirigirse á Luis Gavin, HUESCA.

OFICIAL DE SASTRE

Hace falta uno que sepa su obligación. Dirigirse á José Sanchez Aso, sastre, MAYOR 28.—JACA.

SE ARRIENDA desde esta fecha el piso tercero de la casa número 3 de la calle del Reloj.

En el principal de la misma informarán.

PARA LA CUARESMA

Se han recibido bacalaos frescos y superiores de Escocia, Islandia y Truchuela.

Lentejas tamaño grueso y de cocido fino.

COMERCIO DE

José Lacasa Ipiens

Mayor 28—JACA

GUARNICIONERÍA

En la de Julio Pueyo Gastn, plaza de San Pedro, número 3, esquina á la de Santa Orosia, se hacen toda clase de encargos referentes á dicha industria, con el mayor esmero á economía.

Se confeccionan prendas de color y en blanco con verdadera economía y perfección.

CALLE DE ECHEGARAY, NÚM. 4, 1.º

Lecciones, correspondientes al ramo de primera enseñanza, se dan, en la forma que se deseen.

Informarán en el comercio «La Perla».